
Compte-rendu	de	l’Assemblée	Générale	ERTA-France	2023	

Dimanche	18	juin	2023	

Présents	:	 Nicolas	 Dariès,	 Rosangela	 De	 Lima,	 Léa	 Grenet,	 Anne	 Leleu,	 Caroline	 Leprette,	 Claire	Michon,	
Pascal	 Premier,	 Claire	 Sécordel,	 Dominique	 Vasseur,	 Pascale	 Garcia,	 Sophie	 Rebreyend,	 Françoise	
Deconinck-Brossard,	 Claire	 Laurent,	 Clémence	 Comte,	 Anne-Marie	 Jolly,	 Bruno	 Cornec,	 Fanette	 Estrade,	
Pierre	Lacornerie	

Votes	anticipés	par	mail	:	16	votants	:	Claire	Michon,		

Composition	nominative	du	Bureau	de	l’association	ERTA-France	:	
Présidente	:	Claire	MICHON	-	Vice-Présidente	:	Anne	LELEU	-	Trésorier	:	Nicolas	DARIES	-	
Vice-trésorière	:	Caroline	LEPRETTE	-	Secrétaire	:	Pascale	GARCIA	-	Vice-secrétaire	:	Pascal	PREMIER	

L’A.G.	s’ouvre	à	18h00	

1. Compte-rendu	de	l’AG	2022	-	par	Claire	Michon	-	

Pas	de	questions	ou	remarques	formulées	sur	le	Chat	ou	à	l’oral	

2. Rapport	d’activités		-	par	Pascale	Garcia	-		

Cette	année,	le	travail	principal	de	l’association	a	été	l’enrichissement	du	site	et	l’envoi	hebdomadaire	de	la	
News-letter	

• Site	 «	flutes-a-bec.com	»	:	 Le	 travail	 principal	 a	 été	 fait	 sur	 les	 pages	 médias,	 stages	 et	 vie	
professionnelle	

• Evènements	autour	de	la	flûte	à	bec	:		

1	évènement	auquel	ERTA	a	participé	:		
o 	Printemps	de	la	musique	ancienne	à	St	Loubès	les	19	et	20	mars	2022		
Ce	salon	rassemble	exposants,	luthiers	et	facteurs	d’instruments	anciens	
Organisation	par	ERTA	d’une	table	ronde	animée	par	Claire	Sécordel	et	Claire	Michon	autour	
de	 la	 pratique	 du	 consort	 et	 des	 instruments	 en	 compagnie	 des	 facteurs	 de	 flûtes	 Philippe	
Bolton	et	Li	Virghi	

1	évènement	où	plusieurs	membres	d’ERTA	étaient	présents	:	
o Journées	de	la	flûte	à	bec	à	Grenoble	du	20	au	22	mai	2022	:	Aux	origines	du	souffle	

	

• Les	 lettres	 d’information	:	 La	 Newsletter	 est	 publiée	 tous	 les	 vendredis	 ainsi	 que	 les	 Lettres	
spéciales	Stages	

• Adhérents	ERTA	:	156	adhérents	au	6	juin,	ce	qui	est	notre	plus	haut	niveau	d’adhésions	atteint	et	
ce	dont	nous	nous	réjouissons	

Questions,	remarques	:	pas	de	remarques	ou	questions	

3. Rapport	financier	-	par	Nicolas	Dariès	-	

Des	activités	similaires	à	celles	de	l’année	dernière	
L’association	continue	à	cumuler	de	l’argent	car	il	n’y	a	pas	eu	de	grosses	dépenses	d’engagées	

• Beaucoup	d’adhésions	et	peu	de	dépenses	(pas	d’évènements),	donc	plus	de	recettes	
L’exercice	est	bénéficiaire	:	1800	euros	de	bénéfice		
+	7000	Euros	sur	les	comptes	dont	une	partie	mise	sur	le	Livret	A	

• Les	charges	sont	essentiellement	liées	à	la	gestion	courante	parmi	lesquelles	:	
o Encart	publicitaire	sur	la	plaquette	du	salon	de	St	Loubès	
o Défraiements	(déplacements	lors	de	salon	d’exposants	…)	



o Assurance	
o Frais	de	gestion	du	site	(à	ce	propos,	Nicolas	rappelle	que	notre	webmaster,	Philippe	Austin,	

demande	peu	au	regard	de	son	travail	sur	le	site)	
o Abonnement	à	la	plateforme	Webex	:	185	€	

Questions,	remarques	:		
Nicolas	Dariès	pense	que	l’on	pourrait	peut-être	réduire	les	frais	d’abonnement	
Dominique	Vasseur	ne	trouve	pas	l’investissement	excessif	

4. Rapport	moral	et	d’orientation	-	par	Claire	Michon	-	

• Claire	 Michon	 souhaite	 souligner	 à	 quel	 point	 le	 travail	 du	 site	 nécessite	 l’investissement	 des	
membres	du	conseil	d’administration	:	
La	mise	 en	 ligne	 des	 articles	 prend	 beaucoup	de	 temps	:	 nous	 recevons	 souvent	 un	 texte	 et	 des	
photos	que	nous	pouvons	traiter	directement	:	en	ce	cas,	la	mise	en	ligne	est	relativement	rapide	
Mais	il	manque	parfois	des	informations,	ou	bien	le	format	n’est	pas	approprié:	en	ce	cas,	le	temps	
passé	pour	la	mise	en	ligne	est	conséquent	
Claire	 remercie	 Emilie	 Aeby	 pour	 la	 publication	 des	 stages,	 Dominique	 Vasseur	 pour	 les	 vidéos	
mises	en	ligne,	Léa	Grenet	et	Anne	Leleu	pour	la	gestion	du	compte	Face-Book	
S’occuper	 de	 la	 communication	 de	 toutes	 ces	 informations	 mises	 à	 disposition	 des	 adhérents	
représente	déjà	beaucoup	de	temps	et	de	travail	

• Claire	Michon	communique	sur	2	évènements	très	récents	dans	la	vie	de	l’association	:	
o Remerciements	 à	 Anne	 Leleu,	 qui	 a	 démissionné	 de	 son	 poste	 de	 vice-présidente	 de	

l’association	 fin	mai,	 afin	que	de	nouvelles	personnes	puissent	être	élues	dans	 le	Conseil	
d’Administration	
Anne	a	cofondé	l’association	ERTA	en	2010	
Présidente	 de	 l’association	 jusqu’en	 2018,	 Anne	 s’est	 beaucoup	 investie	 dans	 les	
évènements	organisés	par	l’association	:	
-	2013	:	Rencontres	Nationales	de	Strasbourg,	2015	:	Bourg	la	Reine,	2016	:	Rencontres	de	
Tours	avec	l’ensemble	Doulce	Mémoire,	2018	:	Rencontres	Nationales	de	Douai	

En	2018,	Claire	Michon	prend	la	suite	d’Anne	Leleu	à	la	présidence	de	l’association	et	Anne	
continue	de	faire	partager	son	expérience	associative	en	tant	que	vice-présidente	

Enfin,	chaque	semaine,	la	lettre	d’informations	est	réalisée	et	envoyée,	soit	par	Anne,	soit	
par	Claire	Michon	

o Remerciements	 également	 à	 Pascal	 Premier,	 qui	 a	 pris	 la	 décision	 de	 sortir	 du	 Conseil	
d’Administration	
Pascal	est	présent	dans	l’association	depuis	2011,	et	se	montre	très	actif	dans	le	suivi	des	
adhésions	 (extrêmement	 régulier	 tout	 au	 long	 de	 l’année)	 ainsi	 que	 le	 suivi	 des	 lieux	
d’enseignement	et	leur	mise	à	jour	

Claire	Michon	les	remercie	tous	les	deux	pour	leur	investissement	si	régulier	dans	la	vie	de	l’association	

Anne	Leleu	remercie	Claire,	rend	hommage	à	Pierre	Ginzburg,	co-fondateur	de	l’association	et	créateur	et	
animateur	de	la	lettre	d’information	Assofabec	
Le	désir	d’Anne	a	été	de	réunir	les	flûtistes	à	bec	au	sein	d’une	même	association,	créée	en	2010	
Elle	 se	 dit	 très	 heureuse	de	 la	 vie	 de	 l’association	:	 il	 y	 a	 de	nouveaux	 adhérents,	 et	 de	nouveaux	 élans,	
idées	qui	font	vivre	cette	association	

	

	

	



• Orientations	à	venir	:		

o Claire	Michon	constate	qu’ERTA-France	rassemble	beaucoup	de	monde	et	s’en	réjouit	

o Le	CA	souhaite	faire	évoluer	plusieurs	points	afin	de	répondre	à	cette	diversité:	

§ Nom	
§ Identité	visuelle	(Logo)	
§ Site	

Le	questionnaire	envoyé	aux	adhérents	quant	à	leurs	souhaits	autour	du	nom	de	l’association,	remarques	…	
a	reçu	à	ce	jour	58	réponses,	ce	qui	est	très	bien	(il	est	encore	temps	d’y	répondre)	

A	propos	du	nom,	une	majorité	de	réponses	se	prononce	en	faveur	de	Flûtes	à	Bec	en	France	:		FBF	

5. Votes	

• Compte-rendu	de	l’AG	2022	:	approuvé	:	31	voix	pour	;	2	abstentions	
• Rapport	d’Activités	2022	:	33	voix	pour	
• Rapport	financier	2022:	32	voix	pour	;	1	abstention	
• Approbation	Rapport	moral	et	d’orientation	:	33	voix	pour	

6. Elections	au	Conseil	d’administration	

Cette	année,	il	y	a	7	candidats	qui	se	présentent	pour	6	places	:	
-	Emilie	Aeby	;	 	Rosangela	De	Lima	;	 	 Jean-Noël	Catrice	;	 	 Lydie	Pointud	;	Tiago	Simas	Freire	;	 Léa	Grenet	;										
Claire	Sécordel	

Il	 nous	 a	 semblé	utile	pour	 les	 adhérents	que	 chaque	membre	du	Conseil	 d’Administration	 se	présente	:	
ainsi	 vous	 trouvez	 sur	 la	 Page	 ERTA-France	 un	 onglet	 Conseil	 d’administration	 où	 chaque	 membre	 se	
présente.	Un	rappel	de	ces	présentations	est	fait	à	l’occasion	de	cette	AG	
Sont	élus	:		
-	Emilie	Aeby	
-	Rosangela	De	Lima	
-	Jean-Noël	Catrice	
-	Tiago	Simas	Freire	
-	Léa	Grenet	
-	Claire	Sécordel	

Suite	à	l’élection,	Claire	Michon	dit	la	volonté	de	l’association	d’élargir	le	Conseil	d’Administration	à	plus	de	
membres	(lors	d’une	AG	extraordinaire)	afin	qu’on	puisse	s’ouvrir	à	plus	de	personnes	
	

7. Questions	diverses	

Questionnaire	proposé	récemment	aux	adhérents:	

• A	propos	du	futur	nom	de	ERTA	:		
o une	majorité	de	personnes	-	36,2	%	-	souhaite	Flûtes	à	Bec	en	France,	FBF,	mais	un	nombre	

important	de	personnes	s’est	prononcé	en	faveur	de	:	Association	Française	pour	la	Flûte	à	
bec	:	 AFFB	 -	 L’ancienne	 AFFB	 n’est	 pas	 dissoute,	 ce	 qui	 pose	 problème	 si	 on	 souhaitait	
reprendre	ce	nom	

o Clémence	 Comte	 souhaiterait	 conserver	 ce	 nom	 d’ERTA,	 avec	 l’espoir	 d’une	 entreprise	
internationale	(rappelée	dans	European	recorder	Teachers	Association)		

o Nicolas	dit	que	même	si	on	change	de	nom,	on	ne	renonce	pas	à	la	part	européenne	
o Teachers	pose	problème	car	l’association	ne	se	limite	plus	aux	enseignants	



Pascal	 Premier	 rappelle	 que	 sur	 le	 nombre	 d’adhérents,	 90	 sont	 enseignants	 et	 37	 sont	
amateurs	

o Bruno	Cornec	pense	que	ce	qui	est	important,	c’est	de	faire	plus	de	place	aux	amateurs,	le	
nom	de	l’association	découlera	ensuite	de	ce	qui	est	entrepris	

o Clémence	souligne	que	les	enseignants	ont	également	besoin	de	lien	entre	eux	
o Claire	M.	souligne	qu’il	faut	des	buts	clairement	identifiés	
o Anne	propose	une	petite	commission	avec	les	adhérents	qui	le	souhaitent	afin	de	réfléchir	

au	futur	nom	de	l’association	

• A	propos	du	site	:	
o 92,9	%	des	personnes	trouvent	le	site	facile	d’utilisation	
o Rubriques	manquantes	:	suggestions	:	

§ Partage	d’arrangements	
§ Propositions	de	partitions	
§ Iconographie	
§ Figures	tutélaires	de	l’instrument	

o Nicolas	propose	une	commission	pour	réfléchir	en	petit	groupe	aux	arrangements	et	autres	
propositions	

o Clémence	 souligne	 que	 le	 site	 représente	 déjà	 un	 très	 beau	 travail	 pour	 une	 association	
bénévole	

Autres	questions	:	

• Depuis	 2018,	 pas	 de	 rencontres	 régionales	 ou	 nationales	 organisées	:	 se	 relance	 t-on	 sur	 des	
rencontres	nationales	?	

o Bruno	 est	 très	 favorable	 à	 des	 rencontres	 où	 l’on	 débat,	 à	 des	 tables	 rondes	 du	 type	 de	
celle	organisée	récemment	en	mai	2023	au	salon	Canto	Mundi	

o Bruno	 suggère	 par	 exemple	 d’organiser	 plusieurs	 tables	 rondes	 dans	 divers	 salons,	
journées,	rencontres	de	la	flûte	à	bec	avec	un	même	contenu	

o La	 question	 est	 posée	 d’aider	 et	 favoriser	 l’organisation	 de	 tables	 rondes	 lors	
d’évènements	:	Journées	de	Grenoble,	festival	de	Nantes	?	

	

Fin	de	l’A.G.	à	19h30	

Compte-rendu	de	l’AG	du	dimanche	19	juin	2023	par	Pascale	Garcia	


